

**DINAMICAS MULTI-
ACTORES PARA LA
IMPLEMENTACIÓN DE
LA AGENDA 2030: UNA
PERSPECTIVA DESDE
LAS ORGANIZACIONES
NO-GUBERNAMENTALES DE DEFENSA DE
DERECHOS Y BIENES COMUNES DE AMÉRICA LATINA Y EL
CARIBE**



MESA DE ARTICULACIÓN DE ASOCIACIONES
NACIONALES Y REDES DE ONG DE AMÉRICA
LATINA Y EL CARIBE

FASE DE NEGOCIACIÓN DE LA AGENDA 2030

- En el marco de **la fase de negociación de la Agenda 2030 se generaron modos de interacción entre actores** gubernamentales y no gubernamentales relativamente innovadores teniendo en cuenta la naturaleza intergubernamental y transversal de la negociación.
- Espacios de participación centrados en los **Grupos Principales de Naciones Unidas (Major Groups)** creado por la Cumbre de Rio 92, Women, Children and Youth, Indigenous Peoples, Non-Governmental Organizations, Local Authorities, Workers and Trade Unions, Business and Industry, Scientific and Technological Community, Farmers)
- pero abiertos también a otros actores no-gub a través del concepto de 'otras partes interesadas' (Other Stakeholders) consagrado en Rio + 20.
- Si bien no se trata de un sistema perfecto (a nivel de organización interna de los Major groups y de asimetrías), si tiene la ventaja de ordenar un **mechanismo institucional reglamentado. (co-chairs, Emb. Kamau)**

FASE DE NEGOCIACIÓN DE LA AGENDA 2030

- Esto permitió **flexibilizar y abrir el espacio de incidencia** a un universo de actores más diverso y constituido por tipos de alianzas diferentes al de los Major Groups
- .- Este sistema permitió la participación - no vinculante- de OSC en los espacios de negociación y generó interacciones formales e informales con actores gubernamentales que enriquecieron y legitimaron el proceso de formulación de la Agenda.
- Hay limitaciones importantes dado el poder diferenciado de los actores (sur-norte, local-global, transnacionales, iglesias y otros actores), y hay riesgos con grupos de influencia superior en la ONU como el s. privado

NIVEL REGIONAL

- En un débil marco de integración regional, esta estructura de la ONU se replicó muy parcialmente a escala regional a través de espacios de diálogo, (no de negociación per se)- sobre tópicos específicos de la Agenda - como monitoreo y rendición de cuentas y Medios de Implementación- donde más bien se produjeron encuentros más o menos estructurados entre distintos actores, etc. Estos espacios fueron promovidos por CEPAL.
- Sin embargo, el mecanismo de relacionamiento entre Sociedad civil y CEPAL sigue siendo adhoc y poco claro, a diferencia del sistema de Major Groups y Other Stakeholders del nivel global.

NIVEL REGIONAL

En el marco de la implementación de la Agenda se establecerá el **Foro de Desarrollo Sostenible** bajo los auspicios de CEPAL - lo que permitirá un diálogo directo con el Foro Político de Alto Nivel de NNUU-, y que podría constituir un espacio importante para desarrollar la dinámica multi-actores a nivel regional y promover su establecimiento a nivel nacional.

Hay un reconocimiento retórico de la sociedad civil, Podemos advertir un peligro que el sistema “multiactores” establecido sea tributario de las asimetrías históricas entre actores.

● NIVEL NACIONAL

- A nivel nacional, a través de coaliciones de la sociedad civil global como Beyond2015-Action2015-GCAP, algunas plataformas nacionales de ONG pudieron auto-generar espacios de diálogo con sus gobiernos en el marco de la fase de negociación - entre 2013 y 2015. En algunos casos, estos espacios lograron un cierto grado de institucionalización aunque fueron generados por la sociedad civil. En algunos países se realizaron Consultas Nacionales organizadas por NNUU en 2013.

● NIVEL NACIONAL

- Estos espacios de incidencia con gobiernos aun son insuficientes.
- funcionaron sobre todo como un espacio para socializar y visibilizar la Agenda, todavía desconocida para la comunidad
- Además las OSC buscaron de ejercer incidencia sobre temas específicos
 - en particular sobre el tema de los arreglos institucionales nacionales para la implementación de la Agenda.
- Los actores involucrados en la mayoría de los casos fueron: Sociedad Civil Organizada - Gobierno
 - Ciudadanía en general
- En la mayoría de los casos, la interacción con el sector privado es un punto que no se pudo desarrollar de manera sistemática y fluida. Y ahora han comenzado a actuar bajo su propia autonomía

DESAFIOS EN EL MARCO DE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA AGENDA

- Aunque estas estructuras multi-actores han sido valorables teniendo en cuenta la naturaleza inter-gubernamental del proceso, para la implementación a nivel nacional **será necesario**: establecer **mecanismos institucionales** enfocados hacia **una participación ciudadana** vinculante dentro de los procesos decisionales locales y nacionales - y **reconocer y trabajar en resolver las asimetrías entre actores**.
- La implementación de una agenda que busca promover un desarrollo centrado en las personas y su asociatividad - **solo puede hacerse a través de la consagración del principio de participación de la ciudadanía y sus organizaciones en todas las etapas de la formulación de las políticas públicas**.

DESAFIOS EN EL MARCO DE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA AGENDA

- Uno de los factores que otorgan legitimidad a los espacios multi-actores es la pluralidad de actores que lo componen, por lo que es necesario avanzar hacia espacios inclusivos que logren establecer un diálogo social y político simétrico: que reconozca la diferencia entre: Gobierno nacional - Autoridades locales - OSC, ONG, movimientos, sindicatos, pueblos – y del Sector privado.
- Para la sociedad civil el **desafío interno** será de construir nuevas alianzas en base a las experiencias desarrolladas durante la fase de negociación

DESAFÍOS EN EL MARCO DE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA AGENDA

- La Sociedad Civil requiere alianzas aun más inclusivas y asertivas que permitan el intercambio de experiencias e incidir de manera significativa a nivel nacional, regional y global a través **de la generación de propuestas afirmativas y autonómas, distintas a la de gobiernos.**
- Dentro de los arreglos institucionales que serán establecidos para el seguimiento de la implementación de la Agenda es necesario que estos no SEAN solo espacios de diálogo sectoriales.
- sino que también espacios diferenciados a nivel local y **un espacio de concertación nacional** que logre integrar, consensuar y delinear una **visión general del modelo de desarrollo impulsado.**